

378.4UCO 375/LA2



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

LIBRE ACCESO 2

*apertura  
del curso académico*

2002

2003



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA  
CAMPUS RABANALES - BIBLIOTECA

R 16622
X 12418067
b 11560976

**EDITA**  
Universidad de Córdoba

**IMPRIME**  
Imprenta Luque, S.L.  
Teléfono 957 764 080  
CÓRDOBA

**FOTO PORTADA**  
Carlos de la Fuente

**FOTOS**  
Ladis

**DEPÓSITO LEGAL**  
CO-596/99

2002 *apertura* 2003  
*del curso académico*



Desfile de la Comitiva académica.

2002 *apertura* 2003  
del curso académico

Memoria del Curso Académico 2001-2002  
a cargo del Ilmo. Sr. **D. Enrique Aguilar Gavilán**  
Secretario General de la Universidad de Córdoba

---



2002 *apertura* 2003  
del curso académico

*Excmo. Sr. Rector Magnífico de la Universidad de Córdoba, Excmo. Sr. Presidente del Consejo Social, Ilmo. Sr. Decano de la Facultad de Filosofía y Letras. Excmas. e Ilmas. autoridades Civiles, Militares y Religiosas, estimados miembros de la Comunidad Universitaria, señoras y señores:*

Hace cuatro años uno de mis antecesores en el cargo, el Dr. Torralbo Rodríguez, iniciaba su intervención en un acto similar al de hoy haciendo puntual referencia histórica al oficio de Secretario "como uno de los más honrosos y de más confianza de cuantos cabe



Un momento de la lectura de la Memoria del Curso 2001-02 por el Secretario General prof. Dr. Enrique Aguilar Gavilán

encontrarse en la Universidad", puesto que según un viejo manual de ceremonias del s. XVIII a su titular le corresponde ser "un fiel testigo con fe pública de cuanto obra, acuerda y ejecuta" el Alma Mater.

Haciendo testimonio público del honor que como universitario me cabe al desempeñar dicho oficio voy a dirigirme a ustedes en esta protocolaria y tradicional lectura imponiéndome el mandato de brevedad y concisión a la hora de dejar constancia de los hitos más señeros en la singladura de nuestra Universidad durante el curso que acaba de concluir.

Comenzaré destacando la relevancia que ha tenido en el año académico que va a concluir la implantación de un nuevo marco legal en la Universidad Española fruto de la entrada en vigor de la Ley Orgánica de Universidades. Un marco legal no exento de debate y controversia y que ha obligado a la universidad a adaptar sus máximos órganos de gobierno en unos plazos prefijados que la Universidad de Córdoba ha cumplido, como no podía ser menos, de forma escrupulosa y puntual. Después de que la Junta de Gobierno en sesión extraordinaria celebrada el pasado 26 de febrero aprobase por asentimiento la Normativa que habría de regular los procesos de elección de Rector y Claustro, el 18 de abril se celebraron las elecciones a Rector en las que el profesor Domínguez Vilches renovaba un segundo mandato tras recibir el apoyo de una gran mayoría de la comunidad universitaria. Un mes después, el 23 de mayo, tenían lugar los comicios para la constitución del nuevo Claustro de la UCO, procesos en los que se puso de manifiesto el alto grado de participación y el talante del que siempre han hecho gala los universitarios cordobeses.

### **PERSONAL Y ALUMNADO**

Apuntada esta importante novedad en el desenvolvimiento cotidiano de nuestra universidad, señalamos que en el ámbito de personal y alumnado la UCO ha contado en el curso 2001-02 con un total de 1.187 profesores, 851 hombres y 336 mujeres, de los que 805 son profesores funcionarios y 382 son contratados; por su parte la

plantilla de personal de administración y servicios y de personal laboral asciende a 614 personas (321 mujeres y 293 hombres). Los alumnos matriculados han sido 19.816, de ellos 9663 hombres y 10.251 mujeres. Así mismo han sido nombrados para el citado período 769 Alumnos Colaboradores y 1.036 Colaboradores Honorarios.

A lo largo del período que nos ocupa han dejado de estar entre nosotros por fallecimiento los profesores D. Andrés Anguiano Benito, D. Gonzalo Miño Fugarolas, así como D. Diego Jordano Barea, D. Manuel Medina Blanco, D. Leo Clemens Schulz primer Doctor Honoris Causa de la UCO y muy recientemente D<sup>a</sup> Inmaculada Avila Jurado, sus recuerdos permanecerán siempre vivos entre quienes compartieron con ellos sus cualidades humanas y su quehacer universitario. La comunidad universitaria aprovecha, pues, la ocasión que se le brinda para desde aquí testimoniar a sus familiares la condolencia y el recuerdo de sus compañeros.

Durante el pasado curso han concluido su singladura profesional por jubilación forzosa o voluntaria los profesores D. José Sanz Parejo, D. Gabriel Lanzo León, D. Antonio Manzano Solano, D. Angel Aroca Lara, D. Pedro Manuel Paz Salido, D<sup>a</sup> Francisca Gallardo Otero, D. José Tirado Serrano, D. José A. Jiménez Perepérez, D. Antonio Miranda García, D. Pedro Caldentey Albert y D<sup>a</sup> Antonia Millán Sánchez. Igualmente han alcanzado esta situación los siguientes miembros del personal de Administración y Servicios: D. Antonio Rodríguez Muñoz, D<sup>a</sup> Consuelo Muñoz Castillejo, D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Dolores Pérez Ramírez, D. Manuel Villena Castro y D. Antonio Blanco Díaz.

### **ÓRGANOS COLEGIADOS**

En otro orden de cosas y en relación con el desenvolvimiento de los órganos colegiados de nuestra Universidad a lo largo del curso concluido, la Junta de Gobierno se reunió en una quincena de ocasiones, once con carácter ordinario y cuatro con carácter extraordinario, reuniones cuyos debates y acuerdos están al alcance de toda la comunidad universitaria en su página Web. Por su parte el

Claustro ya bajo el marco de la LOU se constituyó en sesión ordinaria el 10 de julio celebrando una nueva sesión con carácter extraordinario el 18 de julio.

El Consejo Social además impulsar nuevas iniciativas y de continuar la labor ya iniciada el curso anterior en materia de Información y Orientación Laboral para universitarios, celebró sus habituales sesiones plenarias en las que se aprobaron asuntos como el presupuesto de ingresos y gastos de la Universidad para el ejercicio económico del 2002, el mantenimiento de la colaboración con la Universidad en proyectos concretos como el patrocinio del Curso de Información para Alumnos de Nuevo Ingreso, la participación junto a la UCO e Instituto Andaluz de la Mujer en UNIVERTECNA, o su presencia en la Universidad de Verano CORDUBA 2002 con la organización y financiación de tres cursos.

#### **AUTORIDADES ACADÉMICAS**

En el capítulo de nombramientos de nuevas autoridades académicas, el Rector Magnífico D. Eugenio Domínguez Vilches tras su toma de posesión para un segundo mandato el 21 de mayo ante el Excmo. Sr. D. Manuel Chaves, procedió con fecha 22 de mayo al nombramiento del nuevo equipo de gobierno integrado por los Doctores D. José Roldán Cañas como Vicerrector de Gestión y Recursos; D<sup>a</sup> Margarita Clemente Muñoz, Vicerrectora de Relaciones Institucionales e Internacionales; D. Enrique Aguilar Benítez de Lugo, Vicerrector de Investigación; D. José Manuel Roldán Noguera, Vicerrector de Profesorado y Organización Académica; D. Manuel Torres Aguilar, Vicerrector de Estudiantes; D. Manuel Torralbo Rodríguez, Coordinador con rango de Vicerrector de Coordinación y Comunicación; D. Pedro Gómez Caballero, Coordinador con rango de Vicerrector de Desarrollo Normativo; D. José Manuel Muñoz Muñoz, Coordinador con rango de Vicerrector de Infraestructuras y D. Enrique Aguilar Gavilán, Secretario General. Así como a D. Andrés García Román y D. Desiderio Vaquerizo Gil Comisionados para el Espacio Europeo y la Calidad respectivamente.

También durante el pasado curso académico y como consecuencia de los habituales procesos democráticos que regulan la renovación de cargos universitarios se procedió al nombramiento de los siguientes decanos y directores de centros:

- Dr. D. Francisco Pérez Jiménez: F. de Medicina
  - Dr. D. Luis Corral Mora: Facultad de Ciencias
  - Dr. D. Joaquín Mellado Rodríguez: F. de Filosofía y Letras
  - Dr. D. Rafael Casado Raigón: F. de Derecho
  - Dr. D. Luis Rodríguez García: F. de Ciencias de la Educación
  - Dr. D. Lorenzo Salas Morera: Escuela Politécnica Superior
  - Dr. D. José M<sup>o</sup> Fernández Rodríguez: E. U. Politécnica de Belmez
  - Dra. D<sup>a</sup> Trinidad Alcalá Pérez: E. U. de Enfermería
- Así como a sus respectivos equipos de gobierno.

#### **ÁREA ECONÓMICA**

En el área económica hemos de comenzar manifestando que el presupuesto de la UCO para el año 2002 alcanzó la cifra de 88.806.274,69 Euros aproximadamente un 10% superior al del ejercicio anterior.

En mayo se elevó a los órganos competentes la liquidación provisional de presupuesto de 2001 cuya liquidación definitiva fue aprobada en Junta de Gobierno de 25.07.02 estando pendiente de la preceptiva sanción de Consejo Social.

Han sido renovadas las pólizas de crédito y se ha establecido una nueva forma de pago a proveedores mediante el sistema de confirming y de anticipar el cobro de las subvenciones mediante el sistema de factoring.

También se ha aprobado y puesto en práctica un plan con el objeto de incentivar la jubilación voluntaria del profesorado universitario a partir de los 65 años sin pérdida de retribuciones.

En el capítulo de infraestructuras durante el curso que cerramos han finalizado las siguientes obras:

- Edificio de Producción Animal.
- Rehabilitación del Claustro de la Facultad de Derecho.
- Instalaciones de piscinas cubierta y olímpica en el Campus de Rabanales
- 2ª fase de la Facultad de Ciencias de la Educación.
- Sala de Grados de Rabanales
- Climatización de la ampliación de la Facultad de Filosofía y Letras.

Actualmente están en ejecución las de los edificios "Ramón y Cajal" (Servicio Central de Apoyo a la Investigación) y Centro de Recogida de Residuos Tóxicos, encontrándose en fase de adjudicación y supervisión el edificio "José Celestino Mutis" (C-4) y la 3ª fase de la Facultad de Ciencias de la Educación respectivamente.

Por otra parte se han adjudicado los proyectos de la E.U. de Enfermería, el edificio "Leonardo da Vinci" (Edificio de Ingenierías), las nuevas instalación del Rectorado en el antiguo edificio de Veterinaria y la del edificio que albergará la unidad de Experimentación Animal.

En el capítulo de equipamientos han finalizado su instalación los correspondientes a la 2ª fase de la Facultad de Ciencias de la Educación, al edificio "Gregor Mendel" (C-5) y a la zona de Piscinas y está en fase de instalación el edificio de Producción Animal.

Una vez concluidas las correspondientes obras y equipamientos se han completado el traslado a su nueva sede de la Facultad de Ciencias de la Educación y de los departamentos ubicados en el edificio "Gregor Mendel" (C-5). En Julio tuvo lugar la inauguración y puesta en funcionamiento de las instalaciones de piscinas del Campus de Rabanales.

En el ámbito del personal de Administración y Servicios hay que hacer particular referencia a la entrada en vigor el 27 de febrero del 2002 de la nueva Relación de Puestos de Trabajo tras su preceptiva aprobación por Junta de Gobierno y Consejo Social. Igualmente se han ejecutado las pruebas programadas de promoción interna del PAS,

así como otras iniciativas de formación y ayudas sociales (guarderías, educación, primera vivienda) dirigidas a este sector, acciones que se han visto favorecidas por un clima de negociación y diálogo franco y positivo con las representaciones sindicales.

Paralelamente a la acción formativa que la UCO viene desarrollando desde años anteriores, en materia de riesgos laborales se han llevado a cabo actuaciones como: la recogida de datos para las Evaluaciones de Riesgos de todos los edificios de la UCO, la señalización de seguridad para la evacuación de edificios del Aulario de Rabanales, estando actualmente en curso la señalización de seguridad para evacuación de los diferentes edificios del Campus de Rabanales; asimismo se han estudiado y actualizado, mediante CAD, los planos de emergencia y evacuación de los edificios de la E.U. de Relaciones Laborales y todos los de los edificios en uso del Campus de Rabanales.

En Higiene Industrial se han efectuado sendas evaluaciones de contaminantes químicos de la Sala de disección de Medicina y del Edificio de Sanidad Animal, así como el estudio de agentes biológicos y planes de prevención de los Departamentos de CC. Morfológicas y Microbiología.

Por lo que respecta al Servicio de Protección Ambiental éste ha dedicado particular atención a desarrollar y sistematizar los procedimientos de gestión de los residuos peligrosos procedentes de la Investigación y la Docencia así como a tareas de formación ambiental, sensibilización y difusión.

Se han habilitado igualmente dos Centros de Recogida y Almacenamiento de Residuos Peligrosos, uno en la Facultad de Medicina y otro en E.T.S.I.A.M. y se ha iniciado las obras de otro Centro en el Campus de Rabanales.

Con relación al Parque Científico Tecnológico, cuyas características urbanísticas quedarán perfiladas tras el reciente fallo del concurso de ideas "Ciudad de Levante", cabe apuntar que se ha

cubierto la ampliación de capital prevista (hasta 6 millones de euros), quedando sus socios con los siguientes porcentajes de participación: UCO 43%, Junta de Andalucía (a través del IFA) 25%, PRASA 17%, Ayuntamiento de Córdoba 10% y Diputación de Córdoba (a través de CINCORES) 5%.

Durante el pasado año la Corporación Empresarial Universitaria ha alcanzado los 86 empleados entre las distintas sociedades participadas y una cifra de negocio de 1,7 millones de euros.

### ÁREA DE INVESTIGACIÓN

En el área de investigación, durante el curso 2001-2002 se han gestionado un total de 250 becas de diferentes programas de formación. En este sentido el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte adjudicó a nuestra universidad 19 nuevas becas dentro del programa de Formación del Profesorado Universitario y 5 el Ministerio de Ciencia y Tecnología del programa de Formación de Personal Investigador, junto a éstos se han incorporado 97 nuevos becarios procedentes de concursos adjudicados por la UCO con cargo a proyectos, contratos, convenio u otras unidades de gasto específicas.

Dentro de la convocatoria anual de Ayudas a la Investigación efectuada por el Ministerio de Ciencia y Tecnología 40 proyectos evaluados positivamente han recibido una financiación de 3.163.841 Euros, lo que supone un 10% de incremento respecto a la anterior convocatoria.

Por su parte el VII Programa Propio de Fomento de la Investigación dotado con 613.032,35 Euros, ha permitido mantener las ayudas a grupos de investigación que desarrollan proyectos de programas nacionales y europeos y a grupos en fase de consolidación.

Igualmente se han mantenido las ayudas para organización y asistencia a congresos, estancias cortas en centros de investigación, realización de Tesis Doctorales, profesores invitados, conferenciantes, etc....

La Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI) facturó el pasado curso académico la cantidad de 2.092.843 Euros, un 10% más que el ejercicio anterior, tramitando nuevos contratos y convenios por un importe total de 2.741.642 Euros. La Oficina gestionó igualmente otros proyectos, patentes y becas y llevó a cabo diversas actividades de promoción y difusión.

Dentro de los estudios de tercer ciclo, en el curso académico 2001-2002 se impartieron 24 programas de doctorado con 744 alumnos matriculados y 124 tesis doctorales leídas. En este sentido hay que hacer mención a las ayudas concedidas por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte por un montante de 379.362 Euros para financiar este ciclo universitario, ayudas complementadas con otras a programas concretos para movilidad de profesores y alumnos.

En la actualidad se está procediendo a la instalación de un aula de informática para alumnos del tercer ciclo habiéndose previsto un sistema de préstamos de ordenadores portátiles con el objeto de facilitar las tareas de elaboración y presentación de tesis doctorales.

El Servicio de Nuevas Tecnologías ha continuado el proceso de informatización de las actividades de la UCO, destacando entre ellas la informatización completa del Tercer Ciclo y la realización de una serie de software específicos.

A lo largo del pasado curso, el Servicio de Publicaciones editó 91 libros universitarios y 39 tesis en CD ROM. En la actualidad el Servicio mantiene una intensa actividad de difusión e intercambio con instituciones de ámbito nacional e internacional, presencia en ferias y acontecimientos bibliográficos así como en el Patronato de la Fundación Univespaña, cuya vicepresidencia ostenta su director el profesor Dr. Barragán Moriana.

En lo que respecta a la Biblioteca Universitaria además de la constante ampliación de sus fondos; en la actualidad 427.823 monografías, 10.220 revistas en soporte papel y 2.500 en soporte electrónico, ha orientado su actividad a la mejora de los servicios de

acceso electrónico poniendo en marcha un nuevo sistema integral de gestión bibliotecaria. Dentro de las acciones corporativas en el Consorcio de Bibliotecas de Andalucía se han incorporado más de 3.000 nuevas revistas científicas electrónicas disponibles a texto completo para toda la comunidad universitaria.

En cuanto a atención a los usuarios se ha mantenido el horario extraordinario en fines de semana alargándose hasta 24 horas en periodos de exámenes todo ello sin olvidar la planificación de numerosas acciones formativas para los distintos grupo de usuarios.

El Servicio Central de Animales de Experimentación ha continuado suministrando animales para actividades docentes e investigadoras a diversos departamentos y grupos de investigación de nuestra Universidad así como prestando la asesoría técnica que le ha sido requerida sobre el particular.

Durante el pasado curso se ha creado el Comité de Bioética de la UCO cuya composición y reglamento fueron aprobados en Junta de Gobierno el 29 de mayo de 2002, así como la Unidad de Genómica con su correspondiente comisión asesora.

El Servicio Central de Ayuda a la Investigación ha continuado prestando servicios a distintos grupos de nuestra universidad canalizando igualmente las peticiones de ayuda institucional a los grupos de Humanidades.

(Conscientes de la importancia de las nuevas tecnologías aplicadas a los procesos de aprendizaje, en el pasado mes de julio desde el Vicerrectorado de Investigación se ha hecho pública una convocatoria para coordinar y optimizar todas las actuaciones que en este terreno se vienen llevando a cabo en nuestra Universidad.)

En cuanto a becas y ayudas al estudio de diversa procedencia, durante el pasado año se concedieron un total de 5.365 becas por un importe cercano a 8,7 millones de Euros, igualmente cabe destacar el notable incremento de los convenios de prácticas en empresas y de

becas PRAEM dentro de los programas propios con una financiación próxima a los 240.000 Euros.

En este apartado hay que resaltar la puesta en práctica desde el Vicerrectorado de Estudiantes de un novedoso programa de incentivos y ayudas (matrícula, libros, alojamiento en Colegios Mayores) para aquellos alumnos y alumnas que hayan obtenido notas excelentes en las pruebas de acceso a la Universidad y deseen realizar sus estudios en nuestra Universidad.

El programa Univertecna gestionado por el Vicerrectorado de Estudiantes en virtud de la firma de un convenio con el Instituto Andaluz de la Mujer y la colaboración financiera del Consejo Social, en su segunda anualidad ha tenido como beneficiarias a 29 alumnas y tituladas de la UCO a las que se les ha ofrecido un itinerario de formación y orientación laboral, así como prácticas en diversas empresas españolas y extranjeras.

Por su parte la Oficina de Información al Estudiante incrementó notablemente su actividad con actuaciones como atención personalizada a 8.150 estudiantes, edición y distribución de 20.000 ejemplares de Guía del Estudiante de la UCO, mantenimiento y actualización de la página de Internet en la que se incluyeron 18 boletines informativos, programación y realización de 71 charlas informativas en Centros de Secundaria y resolución de más de 13.000 consultas.

En el terreno deportivo hay que reseñar el amplio abanico de actividades ofertadas por el Servicio de Educación Física y Deportes a la comunidad universitaria: Atletismo, Natación, Bádminton, Gimnasia de mantenimiento, Hapkido, Judo, Esgrima... etc, así como los programas ofertados dentro de las Escuelas Infantiles y las actividades de verano. Igualmente entre noviembre del 2001 y junio del 2002 se ha celebrado la 17ª edición del Trofeo Rector en la que han participado 123 equipos y 185 deportistas en modalidad individual alzándose con el trofeo absoluto la ETSIAM.

En deporte federado ADUCO participó en los campeonatos universitarios de Andalucía obteniendo 8 medallas (2 de oro, 2 de plata y 4 de bronce) en atletismo y destacando sobre todo la actuación del equipo de baloncesto femenino que quedó clasificado en primer lugar, una magnífica actuación que se vería refrendada en el Campeonato de España de Baloncesto Universitario celebrado en Logroño a finales de abril donde nuestras baloncestistas quedaron subcampeonas nacionales, lo que ha supuesto la mejor clasificación por equipos en la historia del deporte universitario cordobés.

En cuanto al Servicio de Alojamiento, durante el curso 2001-2002 los Colegios Mayores mantuvieron un nivel de ocupación del cien por cien. Además de actividades de formación dirigidas a los colegiales, en su recinto se celebraron, reuniones científicas y actos académicas de diversa índole, organizadas por distintos estamentos universitarios. En las demás residencias universitarias, la de Belmez estuvo al 100% de su capacidad; la de Rabanales una vez completada la instalación de su mobiliario ha mantenido un nivel máximo en aquellas instalaciones que estuvieron disponibles habiéndose ya adjudicado el 100% de la oferta de plazas para el curso que se va a iniciar.

Dentro del Área de Ordenación Académica hay que hacer particular mención a las iniciativas adoptadas para la homologación por parte del Consejo de Universidades de los planes de estudios correspondientes a las dos nuevas titulaciones (Licenciado en Administración y Dirección de Empresas y Licenciado en Ciencias del Trabajo) que el Consejo Andaluz de Universidades autorizó para su impartición por parte de la UCO en el curso que hoy inauguramos. Igualmente se ha tramitado al Consejo de Universidades la adaptación y corrección de los planes de estudios de Licenciado en Derecho, Licenciado en Ciencia y Tecnología de los Alimentos, Licenciado en Veterinaria y Diplomado en Enfermería así como las modificaciones de 16 planes de estudios que se han visto afectados por los Reales Decretos de modificación, supresión y creación de áreas de conocimiento, con lo que prácticamente el proceso ha quedado concluido.

Desde el Secretariado de Estudios Propios se han tramitado, y en muchos casos, organizado 246 cursos con una participación de alrededor de 8.000 alumnos y alumnas. El SEP ha tramitado igualmente la concesión de créditos de libre configuración (14.000 créditos) a unos 7.000 estudiantes por cursos realizados en la UCO, en otras universidades e instituciones o por otras actividades académicas o profesionales.

Por su parte los tradicionales estudios para la obtención del Certificado de Aptitud Pedagógica han contado en el último curso con dos convocatorias en las que se han matriculado 691 estudiantes.

En el capítulo de cursos de verano, junto a la ya tradicional acogida de los que se vienen celebrando en Lucena hay que destacar el notable éxito de la III edición de la **Universidad de Verano Córdoba 2002**, con 52 cursos impartidos en 11 sedes de la provincia y 2.000 estudiantes matriculados.

En las pruebas de Acceso a la Universidad se han matriculado 3.107 estudiantes en la convocatoria de junio (242 procedentes de COU y 2865 de LOGSE) de ellos superaron la prueba 2.814; en septiembre la matrícula alcanzó los 1156 alumnos, superando la misma 856.

Con relación al profesorado, a lo largo del curso 2001-2002 la UCO ha continuado con su compromiso de posibilitar la estabilidad y promoción de sus efectivos docentes; y así junto a los concursos ordinarios por vacantes o promoción interna (6 C.U. y 15 T.U.), dentro del Plan Nacional de Mejora, Promoción y Estabilidad del Profesorado en su segundo año de vigencia se han convocado 27 plazas (26 T.U. y 1 C.E.U.) correspondientes a otros tanto profesores asociados y ayudantes doctores a tiempo completo. Igualmente han salido a concurso 11 Titularidades de Universidad y 7 Cátedras de Escuela Universitaria dentro del Programa de Promoción de Profesores de Escuela Universitaria Doctores de la UCO. Por su parte 18 profesores asociados a tiempo parcial han visto incrementados sus contratos a tiempo completo. Finalmente en Junta de Gobierno de 27 de julio se aprobó la resolución de promoción de profesores T.U. a Catedráticos

de Universidad así como una nueva convocatoria, normativa y propuesta de dotación de nuevas Cátedras de Universidad en lo que supone un sistema regular y permanentemente abierto de promoción.

### **ÁREA DE RELACIONES INTERNACIONALES E INSTITUCIONALES.**

En el área de relaciones internacionales la Universidad de Córdoba ha mantenido el incremento de su participación en los distintos programas de movilidad de profesores y alumnos; dentro del programa Sócrates/ Erasmus, 246 estudiantes cordobeses (232 el curso anterior) han realizado estancias en distintas universidades europeas, la Universidad de Córdoba por su parte recibió a 311 estudiantes europeos. Acogidos al programa Intercampus 17 estudiantes y 12 profesores hispanoamericanos se desplazaron a nuestra Universidad mientras que 15 estudiantes y 8 profesores de la UCO lo hicieron a América Latina, asimismo, se concedió 1 red temática de investigación. Por su parte el programa Séneca para movilidad estudiantil entre universidades españolas ha contado con la participación de 23 estudiantes cordobeses desplazados a otros centros universitarios nacionales y 37 de otros distritos que lo han hecho a la UCO.

Durante el curso 2001-2002 se ha realizado la cuarta convocatoria del Programa Propio de Cooperación al Desarrollo, al que han concurrido 20 proyectos de los que 15 fueron aprobados.

Igualmente la Universidad de Córdoba ha mantenido una presencia activa en el Comité Español Universitario de Relaciones Internacionales y en particular desde la presidencia de la Comisión de Cooperación al Desarrollo que ostenta su Vicerrectora, la Dra. Margarita Clemente.

A lo largo del pasado curso la UCO firmó 233 convenios, de ellos 212 con organismos públicos y privados de ámbito nacional y 21 con instituciones extranjeras.

Como ya viene siendo habitual la UCO ha desarrollado en el pasado curso su Tercer Programa Propio de Actividades Culturales dotado con 69.116 Euros, al que han optado 46 proyectos de los que 31 han obtenido financiación.

En este ámbito hay que poner particular énfasis en la extraordinaria labor de proyección y extensión universitaria que en los últimos años vienen desarrollando las ocho cátedras y nueve aulas de la UCO; y buena prueba de ello es que en el curso que nos ocupa sus iniciativas han llegado a más de 7.600 personas, de ellas 3.508 pertenecientes a la comunidad universitaria y las 4.111 restantes a distintos sectores de la sociedad cordobesa, circunstancia que se ha visto refrendada por la concesión a la Cátedra Intergeneracional "Profesor Francisco Santisteban" de uno de los premios Cordobeses del Año otorgados por el Diario Córdoba.

Dentro precisamente de las actividades específicas de estas cátedras y aulas, la de Cooperación al Desarrollo además de impartir con notable aceptación la asignatura de libre configuración "Introducción a la Cooperación al Desarrollo" ha llevado a la práctica jornadas, talleres, seminarios e iniciativas de sensibilización entre los universitarios sobre acciones humanitarias, cooperación internacional, desarrollo rural etc....

Por su parte la ya citada Cátedra Intergeneracional Profesor Francisco Santisteban ha seguido el ritmo de crecimiento constante desde que en el curso 1997-98 comenzara su labor de extensión universitaria con las personas mayores; en el que acaba de concluir y fruto de la colaboración con la Consejería de Asuntos Sociales, ayuntamientos de Córdoba, Cabra, Lucena, y Priego y de entidades privadas como el Centro Comercial el Arcángel y Sanyres (Grupo Prasa), el haber que presenta no puede ser más ilustrativo: 800 alumnos y alumnas matriculados, entre ellos los 170 que siguen sus enseñanzas en Lucena, Priego y Cabra, 45 cursos, seminarios y talleres impartidos, y la participación regular de 65 profesores y profesoras de nuestra universidad; junto a esto ha celebrado un ciclo de conferencias sobre las Instituciones y las Personas Mayores con la participación de personalidades como la alcaldesa de Córdoba D<sup>a</sup> Rosa Aguilar Rivero,

el Comandante Militar de Córdoba D. José Manuel Mollá Ayuso y el Director de la Real Academia Dr. D. Joaquín Criado Costa, sin olvidar viajes de estudios a exposiciones, parajes naturales, instalaciones ganaderas o industriales, visitas a ciudades españolas y extranjeras. Todo ello constituye una prueba fehaciente del fenómeno social que ha supuesto la andadura de esta Cátedra, una andadura que en el presente año se ha visto reforzada con la organización y coordinación del I Master en Servicios de Atención a las personas mayores.

La gran acogida social y el éxito que viene acompañando a cuantas iniciativas promueve la Cátedra de Flamencología se han vuelto a repetir en el curso 2001-2002, 320 alumnos y alumnas de ellos un 20% universitarios han seguido con interés y aceptación los dos cursos sobre "Formas y Estilos" y "Estética del flamenco", así como otro tipo de actividades que han permitido la presencia en la Cátedra de figuras de la categoría de Calixto Sánchez, Carmen Linares o Sara Baras.

La Cátedra de Medioambiente, fruto de un convenio con ENRESA, ha visto reconocida su creciente proyección universitaria y social con la organización de varios cursos sobre "Gestión e Impacto Ambiental", "Tratamiento de residuos" y "Tratamiento y Gestión de residuos radiactivo" y su participación en proyectos de ámbito nacional e internacional.

En su segundo año de vigencia la Cátedra de Empresa Familiar conveniada con PRASA ha desplegado igualmente una importante labor formativa con la organización de varios seminarios sobre temática relacionada con la empresa familiar que han contado con notable asistencia, sin soslayar la ingente actividad publicística y de difusión (artículos en prensa, libros, página WEB) llevada a cabo desde su dirección.

No sería justo dejar al margen en esta apretada síntesis las realizaciones durante el pasado curso académico de las cátedras de Estudios Sobre el Género, Leonor de Guzmán y Participación Ciudadana: talleres sobre Poesía Femenina, y unas jornadas sobre Violencia y Género en el Trabajo en el caso de la primera de ellas, la

impartición de la asignatura de libre configuración "La ciencia desde la perspectiva de género", el curso de extensión universitaria sobre "Educación científica femenina" y la organización del cuarto premio de investigación que lleva su nombre en el caso de la Leonor de Guzmán y los cursos y becas promovidos por la de Participación Ciudadana conforman sólo algunas de las iniciativas llevadas a cabo por las mencionadas cátedras.

Estamos pues ante una notable labor de proyección y extensión universitaria que se ha visto reforzada con la llevada a cabo por las 9 aulas de la UCO: Cinematografía y Artes Escénicas, Artes, Caballo, Cultura Gastronómica Explotación y Construcción, Religión, Naturaleza "Nicolás Masyuk", Fotografía y Patrimonio Artístico. En su conjunto han desplegado una actividad cuyo relato omito por no hacer interminable esta lectura pero que la comunidad universitaria puede conocer en la correspondiente página de la WEB.

En otro orden de cosas hay que dejar constancia de las iniciativas impulsadas desde el Vicerrectorado de Desarrollo Normativo con el objeto de establecer las bases normativas que permitan al nuevo Claustro afrontar el proceso de adaptación de nuestros Estatutos al nuevo ordenamiento legal. El dialogo y el consenso que hasta ahora ha presidido esta tarea no es sólo una cuestión de conveniencia para toda la Comunidad Universitaria sino un compromiso de los actuales responsables del gobierno de la UCO que tienen como objetivo prioritario implicar a todos y cada uno de los universitarios y universitarias cordobeses en la elaboración de las normas que en el futuro han de regir la vida académica.

La Oficina de la Defensora Universitaria en el ámbito de sus competencias atendió a cuantas consultas y reclamaciones le fueron remitidas por parte de la comunidad universitaria publicando la correspondiente memoria tras su presentación a Junta de Gobierno.

La Unidad de Garantía de la Calidad dentro de la I Convocatoria del Plan de Calidad de las Universidades ha concluido la evaluación de las titulaciones de Física, Química, Biología, Bioquímica y Ciencias

Ambientales, y están en proceso de evaluación, dentro del II Plan, las titulaciones de Medicina, Relaciones Laborales y Enfermería, los departamentos de Ciencias Morfológicas y Enfermería así como la Biblioteca en el apartado de Servicios. Igualmente durante el curso que termina se ha llevado a cabo el Plan Experimental de Análisis de los Resultados de la Evaluación de la Actividad Docente de los Departamentos a partir de los resultados obtenidos durante el curso 1999-2000, programa en el que han participado 18 Departamentos. Por otra parte, dentro de la Tercera convocatoria de proyectos de innovación y mejora de la calidad docente han solicitado financiación un total de 102 proyectos, superándose así los 69 del curso 2000-2001.

En el tramo final de esta lectura quisiera traer a colación algunos acontecimientos relevantes que han tenido a nuestra universidad como protagonista: recordemos entre ellos la nueva visita efectuada por el Príncipe de Asturias a la UCO en la que mantuvo una reunión con los rectores de las universidades andaluzas previa a una cena con investigadores e investigadoras de la Comunidad; la Cumbre Universitaria Europea celebrada en el Campus de Rabanales y en la que se abordó entre otras cuestiones la problemática de los estudios de tercer ciclo en el espacio europeo, hay también que reseñar la distinción a nuestra Universidad con la medalla de oro de la Ciudad concedida por el Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, por su parte la UCO tras el preceptivo acuerdo de su Junta de Gobierno concedió los Galardones Santo Tomás de Aquino en su segunda edición a la Excma. Diputación Provincial de Córdoba, a la Empresa PRASA y a D. Félix Ortega, todo ello sin olvidar premios o distinciones a Centros o Personas muy significadas en nuestra Universidad que con ello contribuyen a avalar los informes de expertos que la sitúan entre las de más alta cualificación científica de España, nos referimos a la concesión del Caballo de Oro 2001 de la Ciudad de Jerez por parte de su Excmo. Ayuntamiento a la Facultad de Veterinaria por su acrisolada vocación y dedicación docente, investigadora y profesional en el ámbito equino durante más de siglo y medio y del Premio Rey Jaime I de protección al medio ambiente otorgado por la Fundación de Estudios Avanzados de la Generalidad de Valencia al profesor de la ETSIAM Dr. D. Rafael Jiménez Díaz.

2002 *apertura* 2003  
*del curso académico*

Llegado a este punto, quisiera terminar de distraer la atención de todos ustedes haciendo referencia a las palabras con las que nuestro Rector iniciaba su discurso hace un año en la apertura del curso que hoy concluimos, palabras en las que destacaba el carácter especial que envolvía lo que hoy ya es historia y entonces era futuro lleno de interrogantes, algunas ya se han despejado y la Universidad de Córdoba afronta otra nueva singladura también pletórica de expectativas y retos que a buen seguro superará con el esfuerzo de todos y la extraordinaria capacidad de su componente humano, capacidad que permite ofrecer frutos sazonados que nunca pueden reflejarse en la frialdad de los datos que se incluyen en una memoria como la que acabo de abocetar ante ustedes.

